

# El surgimiento de un nuevo paradigma

Una mirada  
interdisciplinaria desde  
América Latina

Juan Carlos Scannone  
Luis Di Pietro  
Jorge Seibold  
Daniel García Delgado  
Eloy Mealla  
Ana Donini  
Cristina Calvo  
Sergio De Piero  
Aníbal Torres

Grupo Farrell

EDICIONES  
**CICCUS**

# Índice

<b>Introducción</b> .....	7
<b>Parte 1: Dimensión filosofía y religión</b> .....	21
Interpretación reflexiva de la actual realidad histórica: Semillas de futuro. ....	23
<i>Juan Carlos Scannone</i>	
¿Una cuestión saldada? La superación de la tensión entre identidad–modernización en el pensamiento latinoamericano. ....	47
<i>Luis José Di Pietro Paolo</i>	
Nueva evangelización, piedad popular, mística popular y pastoral urbana. La enseñanza del Papa Francisco en su Exhortación apostólica “Alegria del Evangelio” .....	73
<i>Jorge R. Seibold</i>	
<b>Parte 2: Dimensión políticas públicas y sociedad civil</b> .....	97
El modelo de desarrollo con inclusión y su inserción en la multipolaridad. Agendas y geopolíticas en conflicto. ....	99
<i>Daniel García Delgado</i>	
Hacia una nueva cooperación: trayectoria y desafíos. ....	125
<i>Eloy Mealla</i>	
Democratización de la educación en clave de diversidad. Un desafío de los nuevos tiempos. ....	149
<i>Ana Cambours de Donini</i>	
Hacia un nuevo proyecto de sociedad: el don y la reciprocidad como categorías económicas .....	169
<i>Cristina Calvo</i>	
Acuerdos y conflictos. Aspectos de la relación Estado-Iglesia en las presidencias kirchneristas .....	191
<i>Sergio De Piero y Aníbal Torres</i>	
<b>Sobre los autores</b> .....	219

## *Parte I: Dimensión filosofía y religión*

Esta sección se abre con el artículo titulado “Interpretación reflexiva de la actual realidad histórica: semillas de futuro”, de Juan Carlos Scannone, S. J. En este texto se aborda primeramente la crisis actual de la modernidad y sus cuatro revoluciones, y se profundiza en la de carácter cultural. A partir de ésta, el autor se pregunta si ya se están dando “indicios” de un “nuevo paradigma” sociocultural posible. En los signos que desarrolla seguidamente, incluye hacia el final la elección del Papa Francisco y su nuevo liderazgo eclesial y mundial, como un nuevo signo de los tiempos “en persona”.

Luego, se encuentra el artículo cuyo título es “¿Una cuestión saldada? La superación de la tensión entre identidad-modernización en el pensamiento latinoamericano”, de Luis Di Pietro, donde se expone la estrecha relación de esta tradición reflexiva con el proceso de constitución de nuestras naciones, pensamiento en el cual la tensión establecida entre modernización e identidad tuvo un lugar destacado. A continuación, el autor señala las cuestiones que en la actualidad reciben mayor atención en el pensamiento latinoamericano y finaliza el texto identificando dos cuestiones prioritarias para tal reflexión.

Esta primera parte la cierra el artículo titulado “Nueva evangelización, piedad popular, mística popular y pastoral urbana. La enseñanza del Papa Francisco en su Exhortación Apostólica ‘Alegria del Evangelio’”, de Jorge Seibold, S. J., donde al inicio se introduce al lector tanto en el contexto de surgimiento como en las características generales y el alcance del documento del Pontífice. Luego, se profundiza en las nociones de “piedad popular” y “mística popular”, señalando el vínculo entre ellas, así como su relación con el magisterio latinoamericano. Seguidamente, el autor expone los desafíos de la “pastoral urbana” y concluye destacando la riqueza del documento de Francisco con respecto a las tres temáticas abordadas, en tanto aportes a la “nueva evangelización”.

## *Parte II: Dimensión políticas públicas y sociedad civil*

Esta segunda parte se inicia con el artículo titulado “El modelo de desarrollo con inclusión y su inserción en la multipolaridad. Agendas y geopolíticas en conflicto”, de Daniel García Delgado, donde se analiza la emergencia del paradigma “posneoliberal” tanto a nivel nacio-

nal como regional y global, señalando las agendas y geopolíticas que corresponden a cada uno de estos tres niveles. El autor profundiza en las características del nuevo modelo que se ha dado en la última década en Argentina, y además aborda no sólo la nueva impronta que ha adquirido la integración regional latinoamericana, sino también algunas modificaciones sustantivas del poder económico y político mundial. Asimismo, destaca las aspiraciones a la “multipolaridad” como un “signo” y refiere también las amenazas que se ciernen sobre los niveles mencionados.

Seguidamente, se encuentra el trabajo que lleva por título “Hacia una nueva cooperación: trayectoria y desafíos”, de Eloy Mealla. Aquí se aborda la génesis y evolución de las nociones “desarrollo” y “cooperación”, la relación entre estos conceptos y sus implicancias desde el punto de vista de las relaciones internacionales, como así también la interacción entre los bloques regionales, en especial con respecto al Sur-Sur. Focalizando en los vínculos en esta región del mundo, el autor señala además las actuales propuestas de reformulación de la cooperación, destacando sus trayectorias y desafíos más acuciantes.

Posteriormente, se ubica el artículo titulado “Democratización de la educación en clave de diversidad. Un desafío de los nuevos tiempos”, de Ana Donini, abordaje que comienza con la referencia a la ola de políticas educativas en América Latina, y que luego se focaliza en la obligatoriedad de la escuela secundaria en Argentina y sus particulares desafíos. La autora señala también el debate en torno a las perspectivas teóricas, los nudos críticos y las tensiones de las políticas democratizadoras, que buscan una mayor justicia educativa, y concluye destacando el rol de la Iglesia en tales procesos.

A continuación, se presenta el texto “Hacia un nuevo proyecto de sociedad: el don y la reciprocidad como categorías económicas”, de Cristina Calvo. El artículo comienza con una referencia a la crisis económica mundial y sus implicancias a nivel ético, cultural y antropológico. Se profundiza luego en las características del nuevo paradigma en economía, resaltando las nociones de “don”, “gratuidad” y “reciprocidad” (en sus diferentes formas). También, se señalan distintas aplicaciones concretas que el sistema económico puede hacer del “don” y la “reciprocidad”, y en la conclusión se enfatiza la estrecha relación entre la economía y la “gratuidad”.

Finalmente, el libro se cierra con el trabajo que lleva por título “Acuerdos y conflictos. Aspectos de la relación Estado-Iglesia en las

presidencias kirchneristas”, de Sergio De Piero y Aníbal Torres. Aquí se realiza primeramente un recorrido por algunos hitos históricos que marcaron la interacción entre las esferas estatal y eclesíastica en Argentina, focalizando en los cambios y continuidades que a partir de 2003 se registraron en dicho vínculo. Los autores centran su análisis en los posicionamientos de los distintos actores en relación con algunas cuestiones públicas claves de las presidencias kirchneristas, y en último lugar abordan la cuestión de qué significado tiene para tal relación la elección de Jorge Bergoglio como Papa.

Como puede apreciarse, los artículos que integran ambas partes del libro profundizan en los “signos de los tiempos” referidos al comienzo de la sección introductoria. Desde el reconocimiento común de los autores del nuevo paradigma emergente, se contribuye a la comprensión de diversas cuestiones epocales. Así, el estudio de Scannone posibilita iluminar diversos fenómenos en estrecha relación con el surgimiento de dicho cambio paradigmático. Las reflexiones que éste suscita encuentran en el artículo de Di Pietro una focalización en el pensamiento latinoamericano y su aporte a la integración regional. A su vez, el trabajo de Seibold contribuye al conocimiento de los replanteamientos y las caracterizaciones que se han venido realizando en la pastoral eclesial a partir de la elección de Francisco.

También las acuciantes cuestiones internacionales reciben diferentes abordajes. Así, el artículo de Calvo vuelve posible comprender los fenómenos económicos desde categorías superadoras de los reduccionismos utilitaristas. El texto de Mealla habilita a analizar las relaciones entre los bloques regionales, en especial el Sur-Sur, desde un renovado acercamiento al fenómeno de la “cooperación”.

Los abordajes vinculados con el caso argentino permiten aproximaciones a diversos fenómenos de implicancias mayores. Por un lado, el estudio de Donini ilumina algunos desafíos importantes que atraviesan las políticas educativas. Por otro lado, el artículo de De Piero y Torres contribuye a conocer las reconfiguraciones del vínculo entre políticas públicas y religión. Por último, el trabajo de García Delgado posibilita precisar las características y tensiones geopolíticas del posneoliberalismo.